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艺术评论 /

! ! ! !第三届上海国际收藏论坛重点关注艺术

金融! 艺术品金融化问题的讨论已有数年"

但至今尚未有很成熟和成功的案例! 艺术金

融发展的初期" 由金融机构发起和操盘的大

量艺术基金因未取得预期收益而草草收场!

另一种艺术金融形式的全新探索" 文交所也

因为缺乏有效的风险监控和管理机制而中途

而废! 艺术金融成功开展的先决条件是什

么# 为什么以往的尝试鲜有规模性成功的案

例# 其实答案很明显" 艺术品的金融化的前

提是艺术品的资产化" 而资产化的前提是艺

术品的价格评估机制" 因为资产如果没有公

允的价格体系" 那么这个资产就很难作为金

融产品进行交易" 并进一步在金融体系中流

通和交换! 一家企业之所以能够被买卖" 甚

至被包装上市" 是因为金融界对企业的市盈

率计算方式达成了共识" 不同行业的企业市

盈率标准是不一样的" 而这个市盈率标准在

业界被广泛采纳和使用! 行业市盈率成为

!"#发行定价的主要参考值" 二级市场平均

市盈率则被市场各方看作定价基准!

艺术品市场缺乏这种通常意义上所指的

市盈率标准" 即没有形成一个统一的价格共

识" 因此无法像股票 $企业资产的货币化表

现%那样被份额化买卖"自然谈不上高度的市

场流通性了& 如果无法实现市场的广泛流通

性"艺术金融的开展便缺乏基础"更不可能成

功&

那么艺术品应该怎样定价" 又由谁来定

价呢# 首先需要明确" 我们这里谈的定价是

在金融界形成一种有共识的价格评估体系"

而不是一种绝对意义上的价格标准& 那么什

么样的价格评估体系才可能在金融界形成一

种标准" 并得到广泛认可呢# 那就是艺术品

能够在市场上自由流通的一种公允价格&

$%&亿元的鸡缸杯能够以这个拍卖价格

在市场上轻易找到买家么# 当然不能& 拍卖

价格是一件艺术品在拍卖现场可能实现的最

高价格" 但是并非在市场上能够自由流通的

价格& 一件艺术品在金融体系可以通行的价

格" 至少需要有两个以上的买家愿意以此价

格买入该件艺术品& 那么问题就进一步得到

简化为" 如何能够确定一个价格在市场上可

以被两个以上的买家所接受呢# 我们只能依

赖于熟悉艺术市场的专家" 一个真正的市场

专家最可能有能力判断在今后六个月至一年

内单件艺术品的价格走势& 但市场专家也同

样有其局限性" 熟悉当代艺术市场的人未必

能对古代瓷器进行估价" 对古书画价格了如

指掌的人很难做到对古代家具的价格也同样

精通& 另一方面" 熟知价格的人" 也未必对

艺术品的真伪有同样程度的认知& 而在日常

鉴定和评估中又往往可能会涉及到各门类的

艺术品" 金融机构本身很难做到对艺术市场

和鉴定专家有非常深入的了解" 因此这就需

要专业的评估鉴定机构来整合优秀的评估和

鉴定专家" 并对专家进行有效管理" 通常一

项评估任务往往需多个专家共同作业" 来保

证质量&

针对金融机构的评估鉴定" 另一个重

要方面是对价格波动的风险把控" 既包括

宏观经济政策变化所带来的货币供应和心

理预期的改变" 也包括消费趋势转变而带

来的购买方式的变化& 因此艺术品评估鉴

定机构所需要的人员知识和经验构成是多

元化的&

艺术品的评估鉴定是一个很专业的领

域" 需要对艺术和金融两个学科有足够的认

知和了解" 单依靠价格数据库来进行价格预

测是不可取的" 因为当前市场所存在的数据

库的质量不可靠" 于是造成价格判断以及在

此基础上所编制的指数模型失真& 而单依赖

市场专家的价格预测也是片面的" 不足以以

此形成被金融界广泛认可的价格评定标准"

独立第三方评估鉴定机构将是突破艺术金融

困境的决定性力量&

! ! ! !当下"政府支持文化金融融

合创新对我们来说是一个非常好

的机会& 现在实际是金融行业改

革开放的初期&

在座的很多都有支付宝"支

付宝之后出现了各种不同的支付

平台" 同时也出现了 "$" 的平

台& 网络花了几年改变了几百年

形成的金融生态& 我们希望大家

注意到"在这个时间段会改变金

融"改变整个艺术生态圈的投资

交易& 我们也可以看到"所有这

些感觉变化非常大的网络行为"

抓不到一个真正目前能够成形的

模式& 用手机来进行艺术品的交

易越来越多" 根据赵涌在线的数

据" 差不多有 $'(的用户会通过

手机购买艺术品和收藏品& 我们

现在线上的交易已经超过了传统

的交易& 所有这些短时间的变化

给了我们一些信号" 就是我们这

些行业不但需要整合" 而且是在

升级&假如没有跟上"新款出来就

会把老款覆盖掉& 希望我们一起

跟上"不要被覆盖掉&

我觉得" 这里有很多环节需

要标准化"标准化很重要& 在电子

商务很热"很普及"甚至受众群非

常大的状态下"诚信环节是被大家

忽略的& 网络空间怎么保证诚信"

怎么保证品质# 需要完善&

我们看到"有很多评级公司'

评级体系慢慢出现了" 包括我们

在探讨的评级体系" 所有的一切

都在生态圈里面! 今天金融'艺

术' 收藏电商相结合过程中需要

的环节" 只是大家在探索中有的

发现了"有的还在策划过程中"这

些可以确保我们在原有基础上走

上一个更好的台阶!

我们注意到" 实际上这是一

个新的环境"一个新的状态"面对

的群体可能是新的"年轻的群体"

但是我不能说网络的群体一定是

年轻的"因为他们也在逐渐长大"

也在变化!眼睛一眨"他们可能就

成了最重要的群体! 我们面对的

是一个新的空间" 这个空间没有

地域的概念"是一个虚拟的空间"

它是新的模式! 在新模式里出现

了线上诚信体系'担保体系!

未来互联网艺术文化的交易

怎么来完善#今天让投融资交易收

藏做到一起来" 以前是没有的"我

相信以后会越来越紧密" 几年以

后"这个紧密度可能是大家想象不

到的! 就像以前我们写信"今天用

邮件一样"这是两个不同的概念!

现在最重要的一点是摆脱所

有的束缚" 要突破常规" 敢于创

新"面向全球! 从政策上来说"上

海有一个很大的优势! 我觉得需

要把金融中心的资源结合起来"

包括人才培养'努力创新等等"需

要有一个完善的生态链! 对我们

企业来说"除了品牌和诚信之外"

一定要打通金融和艺术品交易两

个脉络"打通了"接下来的路就会

很宽广" 如果打不通可能就要被

覆盖掉了! 所以我觉得我们要把

握时机"收藏界'金融界和电商要

携起手来"肯定会有成果!

! ! ! !文化市场要不要金融化和市场化"

不是问题!问题是如何资本化#如何金融

化! 这就涉及艺术品有没有金融属性!

最近国家颁布了文化金融支持的

一系列条例"特别是上个月上海市也颁

布了文化金融扶持政策的()*条)& 而

中宣部在发给上海市委宣传部的文件

中"也对上海文化产权交易所进行文化

金融的产品予以了确定&

在这个前提下"我们认为文化金融

的实践"无论是失败或者说教训"都是

有意义的"我们应该先试着走这条路&

中国文化金融的理论现在可以说

是空白& 我们现在对文化产业的划分"

我认为本身是有问题的"还是继承着我

们工业化时代给产业划分的模式"我认

为文化经济或者文化产业它本身就是

一个工业化后工业化时代的形态"不应

该跟随一个产业" 我们的文化金融产

品"既是文化产业化"也是产业文化化"

是一个整体的两面性& 在这些方面"我

们应该进行更高层次的"或者在理论上

进行进一步的研讨&

我们的文化金融或者交易到目前

没有一部法规和规定"这是非常危险的

事情&

另外我们自己内部的游戏规则没

有定"行业内部没有好的游戏规则"所有的

文交所或者市场搞众筹也好"私募也好"信

托也好"都是线上交易"进行金融化探索"

没有理论支撑和游戏规则" 这是非常可怕

的&另外就是从业人员&证券交易所从事交

易的哪怕上市公司的董事都要有资格认

证"都要培训& 但我们从事文化交易的"比

证券还要复杂" 文化是有导向是有社会责

任的"首先要有担当"还要专业化&

文化要做成金融化证券化首先要

标准化'数据化& 这些我们都没有完整

建立就很难做成"所以现在的路可以说

还很漫长&

我们已经树立了近 )$+种产品的

标准化"特别是经过国家研发"制订了

白玉'软玉'翡翠的标准化&这个标准化

为文化的金融化打好了基础&我们将跟

北京大学'人民大学等合作"探索这方

面的理论和实践&

探索艺术品金融化之路 ! 孔达达

!上海文化艺术品研究院执行院长"

收藏、金融界和电商
要抓住这个机会

! 赵涌

!#赵涌在线$创办者"

没有标准化
就难以金融化

! 寿光武 !上海文化产权交易所董事长"
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